



Institut für Phänopraxie

Philosophie für die tägliche Praxis

Wir haben die Wahl!

Orientierung in unübersichtlichen Zeiten

Eine Diskussionsveranstaltung unter Leitung von Dr. Christian Rabanus

Samstag, 7.10.2023, 16-18 h, Biografiestudio Kappner (Rheinstr. 70, 65185 Wiesbaden)

Am 8.10.2023 haben alle Berechtigten in Hessen und Bayern die Möglichkeit, ein neues Landesparlament zu wählen und damit die Politik in Hessen und Bayern für die nächsten fünf Jahre zu bestimmen. Diese Wahl fällt in eine Zeit, in der Parteien, die dem Spektrum der sogenannten „Neuen Rechten“ zuzuordnen sind, mit immer neuen Rekordergebnissen in Umfragen von sich reden machen – und in der sich Mandatsträgerinnen und -träger genauso wie Wählerinnen und Wähler die Frage stellen müssen, wie sie mit Vertreterinnen und Vertretern von politischen Parteien und politischen Gruppierungen umgehen, die ein fragwürdiges Verhältnis zu nationalkonservativem bis rechtsextremem Gedankengut zeigen.

In dieser aktuellen Situation steht jeder mündige Mensch vor der Herausforderung, sich zu positionieren. Eine solche Positionierung kann öffentliche Meinungskundgabe nach sich ziehen oder auch zu einem Rückzug von der Wahrnehmung demokratischer Partizipationsmöglichkeiten führen. Solange man allerdings Mitglied dieser Gesellschaft bleibt, ist ein Rückzug in einen gänzlich unpolitischen Raum nicht möglich: Jedes Mitglied unserer Gesellschaft – definiere es sich nun als politisch oder nicht – übt aufgrund der demokratischen Verfasstheit der Gesellschaft immer auch politische Macht aus. Und insbesondere die Nicht-Wahrnehmung des Wahlrechts ist nicht politisch irrelevant, sondern bedeutet aufgrund des praktizierten Verhältniswahlrechts eine Stärkung der Gewichtung der Wahlstimmen, die abgegeben wurden.

Institut für Phänopraxie | Dr. Christian Rabanus (Leitung) | www.phaenopraxie.de | info@phaenopraxie.de

Telefon: +49 611 5828138 | Fax: +49 611 5828139 | Mobil: +49 179 5219528

◀ Lust am Denken | Wir haben die Wahl! 2

Die politische Positionierung und – ganz konkret – die Entscheidung für die Wahl einer politischen Partei und einer Kandidatin/eines Kandidaten ist nun keine Frage der Erkenntnis, sondern Resultat der sogenannten „politischen Willensbildung“. Im Idealfall gehören zu dieser Willensbildung die Klärung dessen, was für das Individuum einerseits, für die gesamte Gesellschaft andererseits wünschenswert ist, dann eine Orientierung darüber, was von diesem Wünschenswerten wie und mit welcher Priorität umgesetzt werden kann und sollte, schließlich, welchen Personen und Parteien diese Umsetzung am Ehesten zuzutrauen ist. Eine Wahlentscheidung zu treffen ist also eine komplexe und anspruchsvolle Aufgabe und erfordert eine gelingende Orientierung in einem sehr unübersichtlichen Feld der Möglichkeiten, Aussagen, Ankündigungen und Versprechungen.

Wie kann aber eine solche Orientierung erfolgen und im besten Fall auch gelingen? Wie verlässlich ist eine solche Orientierung – und was bedeutet „Orientierung“ in diesem Bereich der politischen Entscheidungsfindung und politischen Willensbildung überhaupt? Woran und wie kann ich mich für meine eigenen Entscheidungen orientieren?

Auf diese Fragen wird die nächste *Lust am Denken* am Vortag der Wahlen in Hessen und Bayern anlässlich der nächsten Veranstaltung in einem philosophischen Reflexionsprozess eingehen.

Ort und Datum

Die Veranstaltung findet im **Biografiestudio Kappner** in der **Rheinstraße 70, 65185 Wiesbaden (Hinterhaus)** statt. Termin ist **Samstag, der 7.10.2023, von 16.00 Uhr bis 18.00 Uhr.**

Teilnahmemodalitäten

Für die Teilnahme wird eine formlose Anmeldung per E-Mail an info@phaenopraxie.de bis **Donnerstag, 5.10.2023, 19.00 h**, erbeten. Spätere Anmeldungen können u.U. nicht mehr berücksichtigt werden.

Kosten

Für die Teilnahme an der Veranstaltung wird ein Unkostenbeitrag von 10,00 € beim Einlass zur Veranstaltung erhoben.